

SEÑOR.. LIC. EMILIO CHUAYFET CHEMOR SECRETARIO DE GOBERNACION
REPRESENTANTE PERSONAL DEL SEÑOR
PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
DR. ERNESTO ZEDILLO PONCE DE LEÓN,
FAMILIARES, AMIGOS Y COLABORADORES
DEL LIC. GUSTAVO DÍAZ ORDAZ,
SEÑORAS Y SEÑORES:

HOY COMO DESDE HACE DIECIOCHO AÑOS, ESTAMOS AQUÍ PARA HONRAR LA MEMORIA DEL LIC. GUSTAVO DÍAZ ORDAZ, HOMBRE DE EXCEPCIONALES DOTES; VIGOROSO TRIBUNO Y SERVIDOR PÚBLICO QUE EN EL EJERCICIO DE LAS MÁS ALTAS RESPONSABILIDADES CIUDADANAS, SUPO COMPROMETER SU VOCACIÓN POLÍTICA CON HONESTIDAD Y ENTREGA A LAS ASPIRACIONES SOCIALES DE MAYOR JUSTICIA Y EQUIDAD PARA NUESTRO PUEBLO.

LA HISTORIA DE LOS PUEBLOS ES LA HISTORIA DE SUS GRANDES CAMBIOS SOCIALES, PERO ÉSTOS NO SE EXPLICARÍAN SIN LOS HOMBRES QUE LOS PROPICIAN O LOS DETIENEN.

ELLO HACE NECESARIA LA TAREA DE PERFILAR A CADA UNO DE LOS HOMBRES QUE NOS HAN GOBERNADO, EVALUANDO Y PRECISANDO SUS ACIERTOS O FRACASOS EN EL DESEMPEÑO DE SU GOBIERNO Y QUE SE REFLEJARON EN BENEFICIO O EN PERJUICIO DEL PAÍS.

HABLAR SOBRE EL LIC. GUSTAVO DÍAZ ORDAZ, ES TRATAR DE DEFINIR NO SÓLO AL POLÍTICO, AL GOBERNANTE, SINO TAMBIÉN AL SER HUMANO SENSIBLE Y PATRIÓTICO QUE EXISTÍA EN ÉL.

MUCHO SE HA ESCRITO SOBRE LAS ACCIONES QUE REALIZÓ CUANDO FUE PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, SIN EMBARGO, LO QUE SE HA PUBLICADO Y COMENTADO SÓLO SON VERSIONES PERSONALES DE LO ACONTECIDO, PUESTO QUE LA MAYORÍA DE ESTAS PERSONAS NUNCA TUVIERON CONTACTO NI TRATO DIRECTO CON ÉL, SE BASAN EN LO QUE OYERON, EN LO QUE IMAGINARON O EN LO QUE LES COMENTARON LOS ACOMODATICIOS RESENTIDOS, Y ES LÓGICO QUE LA VERDAD SE PRESENTE DISTORSIONADA.

EL HABER SIDO SU CERCANO COLABORADOR DURANTE DOCE AÑOS, ME DIO LA OPORTUNIDAD DE CONOCER SUS PREOCUPACIONES, TRISTEZAS, ESPERANZAS, LOGROS Y ALEGRÍAS, QUE ACOMPAÑAN A TODOS LOS SERES EN EL DESEMPEÑO DE SUS OBLIGACIONES.

EL LIC. DÍAZ ORDAZ ERA POLÍTICO POR VOCACIÓN Y PROFESIÓN. CONTABA CON UNA AMPLIA EXPERIENCIA QUE LE PERMITIÓ ASUMIR LAS MÁS GRANDES RESPONSABILIDADES Y EJECUTAR DE MANERA FIRME Y CLARA SUS DECISIONES.

DE OFICIO POLÍTICO, RECHAZABA EL PELIGRO DE LAS PRECIPITACIONES, DE LAS IMPROVISACIONES, DE LAS REALIZACIONES ESPECTACULARES O DEMAGÓGICAS.

EN LA INTEGRACIÓN DE SU GABINETE NO EXISTIÓ LA IDEA DE GRUPO O CAMARADERÍA, SINO QUE LO CONFORMÓ CON PERSONAS QUE REUNÍAN CAPACIDAD Y EXPERIENCIA. SU PREOCUPACIÓN POR SERVIR BIEN A MÉXICO LO HIZO LLAMAR A LOS MEJORES HOMBRES, VALORANDO SUS DESEMPEÑOS ANTERIORES, Y FUE ASÍ COMO INTEGRÓ AL GRUPO DE SUS POTENCIALES COLABORADORES LA SANGRE NUEVA DE LA CAPACIDAD TÉCNICA Y ADMINISTRATIVA.

EN DONDE SE IMPONE EL ORDEN, EL TRABAJO, LA DISCIPLINA Y LA RESPONSABILIDAD, QUE ES MAYOR SEGÚN EL GRADO DE LA ACTIVIDAD QUE SE DESEMPEÑA, Y QUE ADQUIERE SU MÁXIMA EXPRESIÓN CUANDO SE TRATA DE LA EXISTENCIA DE LA PATRIA, EN DONDE NO CABEN TITUBEOS, SINO QUE SE HACE NECESARIA FIRMEZA EN LAS DECISIONES Y EN EL CUMPLIMIENTO DE LAS MISMAS, EN DONDE LA PEOR DE LAS DECISIONES ES LA INDECISIÓN; ANTE ESTA ACTITUD, LOS INDIVIDUOS A QUIENES SE AFECTÓ SUS INTERESES O SUS CONVENIENCIAS HABLABAN Y HABLAN DE "DICTADURA" O DE "MANO DURA".

EL COMUNISMO MUNDIAL DETERMINÓ QUE LAS REVOLUCIONES YA NO HABÍA QUE HACERLAS CON OBREROS Y CAMPESINOS, PUES NO HABÍAN DADO RESULTADO, QUE HABÍA QUE HACERLAS CON ESTUDIANTES; LOS MATRIMONIOS TENÍAN UNO O VARIOS HIJOS ESTUDIANDO, LO QUE SE HICIERA A ELLOS AFECTABA LA FAMILIA.

LA OLIMPIADA A CELEBRARSE EN 1968 EN MÉXICO FUE UN COMPROMISO ADQUIRIDO POR EL GOBIERNO ANTERIOR Y CORRESPONDÍA CUMPLIRLO AL LIC. DÍAZ ORDAZ.

POR PRIMERA VEZ SE A CELEBRARSE UN EVENTO DE TAL MAGNITUD EN UN PAÍS DE HABLA HISPANA. EN UNA NACIÓN LATINOAMERICANA Y CATALOGADA ENTRE AQUÉLLAS QUE SE ENCONTRABAN EN VÍAS DE DESARROLLO.

ERA UNA HONROSA DISTINCIÓN. PERO MAYOR AÚN LA RESPONSABILIDAD DE DEMOSTRAR EN EL ÁMBITO MUNDIAL QUE MÉXICO TENÍA LA CAPACIDAD PARA ORGANIZAR Y LLEVAR A CABO DICHO EVENTO: DE FRACASAR, LA IMAGEN DEL PAÍS QUEDARÍA VISIBLEMENTE DAÑADA.

DE ENERO A JULIO DE 1968 HUBO MOVIMIENTOS ESTUDIANTILES EN DIECIOCHO PAÍSES, TENIENDO SU MÁXIMA EXPRESIÓN EN PARÍS, FRANCIA.*

A MÉXICO LE TOCÓ SU TURNO EN EL MES DE JULIO, DOS MESES Y MEDIO ANTES DE LA OLIMPIADA. ESTE MOVIMIENTO COMENZÓ CON EL PRETEXTO DE UN CONFLICTO ESTUDIANTIL DE DOS ESCUELAS QUE LO CONVIRTIERON EN UN PROBLEMA ENTRE LA POLICÍA Y ESTUDIANTES DE CASI TODOS LOS CENTROS DE ESTUDIO.

EN LOS DISTURBIOS QUE HABÍA SE PERCIBIÓ LA PRESENCIA DE GRUPOS DE PERSONAS DE ORIGEN EXTRANJERO.

SE FUERON AGRANDANDO LOS PRETEXTOS Y PRONTO EL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL ABARCÓ A LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO Y AL POLITÉCNICO, ASÍ COMO A OTRAS ESCUELAS SUPERIORES.

EN LA VIDA DE LOS PLANTELES EDUCATIVOS LOS ESTUDIANTES SON AVES DE PASO. EN MÉXICO EL LLAMADO MOVIMIENTO ESTUDIANTIL FUE SOSTENIDO POR MAESTROS RESENTIDOS DE TENDENCIA COMUNISTA, AGLUTINADORES DE MALESTARES EN LAS UNIVERSIDADES, QUIENES INCITARON A LOS ESTUDIANTES A LA VIOLENCIA, UTILIZÁNDOLOS Y MANIPULÁNDOLOS, IMITANDO MOVIMIENTOS ESTUDIANTILES DE OTROS PAÍSES.

LOS INTEGRANTES DEL MOVIMIENTO UTILIZARON LA UNIVERSIDAD COMO SU "CUARTEL GENERAL" REUNIÉNDOSE UNIVERSITARIOS, POLITÉCNICOS Y DE OTRAS ESCUELAS. USABAN LAS INSTALACIONES, MOBILIARIO Y EQUIPO PARA ELABORAR TODO TIPO DE PROPAGANDA SUBVERSIVA Y CONVIRTIERON LOS PLANTELES DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR EN "CUARTELES", DONDE ASISTÍAN NOCHE A NOCHE A LA CELEBRACIÓN DE ACTOS SOCIALES Y ARTÍSTICOS QUE EN REALIDAD ERAN REUNIONES PARA RECIBIR NUEVAS CONSIGNAS, PROPAGANDA, DINERO, ARMAS Y ESTIMULANTES, PARA CONTINUAR SU MOVIMIENTO.

EN SUS MARCHAS HACIA EL ZÓCALO PORTABAN MANTAS, MAGNAVOCES, PINTARRAJEABAN LAS FACHADAS DE LAS CASAS, SECUESTRABAN TRANSPORTES PÚBLICOS Y BLOQUEABAN CALLES CON ELLOS. TODO ESTE

CAOS TENÍA COMO FINALIDAD EL FRACASO DE LA REALIZACIÓN DE LA OLIMPIADA. ¿QUIÉN O QUIÉNES SUFRAGABAN ESTOS GASTOS?

EL QUINCE DE SEPTIEMBRE LOS SUPUESTOS SALVADORES DE LA PATRIA ENARBOLARON EN LA EXPLANADA DE LA UNIVERSIDAD EL LÁBARO PATRIO Y DIERON EL GRITO DE INDEPENDENCIA. SE HABLÓ DE LA FORMACIÓN DE UNA JUNTA DE GOBIERNO, QUE EN LA PRIMERA OPORTUNIDAD SE PEDIRÍA FUERA RECONOCIDA POR PAÍSES SOCIALISTAS Y COMUNISTAS Y TAMBIÉN POR AQUÉLLOS EN DONDE ESTUVIERAN ACTUANDO LOS MOVIMIENTOS DE LIBERACIÓN NACIONAL O LA ORGANIZACIÓN LATINOAMERICANA DE SOLIDARIDAD.

LOS DÍAS DIECISEIS, DIECISIETE Y DIECIOCHO DE DICHO MES, EN EL ÁREA DE LA UNIVERSIDAD CONTINUARON LOS ACTOS SUBVERSIVOS; POR ELLO EL SECRETARIO DE LA DEFENSA NACIONAL RECIBIÓ ÓRDENES PARA QUE SUS ELEMENTOS OCUPARAN LA CIUDAD UNIVERSITARIA EL DÍA DIECIOCHO AL ANOCHECER, OCUPACIÓN QUE SE HIZO SIN VIOLENCIA, ENCONTRÁNDOSE PROPAGANDA SUBVERSIVA Y COMUNISTA, BOMBAS MOLOTOV, ARMAS Y BEBIDAS ALCOHÓLICAS Y ESTIMULANTES.

LOS ESTUDIANTES QUE OCUPABAN EL ÁREA DE LA UNIVERSIDAD SE REFUGIARON EN LAS INSTALACIONES DEL POLITÉCNICO EN EL CASCO DE SANTO TOMÁS, CONVIRTIÉNDOLO EN EL NUEVO "CUARTEL GENERAL" DEL MOVIMIENTO, POR LO QUE TAMBIÉN FUE OCUPADO POR EL EJÉRCITO.

SE EFECTUARON PLÁTICAS ENTRE REPRESENTANTES DEL GOBIERNO Y AUTORIDADES UNIVERSITARIAS EN BUSCA DE LA SOLUCIÓN DEL PROBLEMA.

EL DÍA TREINTA DE SEPTIEMBRE EL COMANDANTE DE LAS TROPAS QUE DESDE EL DÍA DIECIOCHO OCUPARON LA CIUDAD UNIVERSITARIA, ENTREGÓ A LAS DOCE TREINTA HORAS POR INSTRUCCIONES DEL SECRETARIO DE LA DEFENSA NACIONAL, LOS TERRENOS, EDIFICIOS E INSTALACIONES DE DICHO RECINTO A LOS REPRESENTANTES DEL RECTOR. SE DABA POR TERMINADA LA HUELGA.

EL DÍA PRIMERO DE OCTUBRE EMPLEADOS ADMINISTRATIVOS, INVESTIGADORES Y CATEDRÁTICOS DE LA UNIVERSIDAD REANUDARON SUS LABORES.

ESTO SIGNIFICABA LA DESAPARICIÓN DEL CONSEJO NACIONAL DE HUELGA. PARA LOS AGITADORES, DESPUÉS DE TANTO TIEMPO TRANSCURRI-

DO EN UN AMBIENTE QUE LES VISLUMBRARON CON MIRAS DE TOMAR EL PODER. LA TERMINACIÓN DEL MOVIMIENTO EN FORMA PACÍFICA DESTRUÍA SUS PLANES. UN FINAL QUE NO CONVENÍA A LOS LÍDERES, A LOS ESTUDIANTES AMANTES DEL DESORDEN, A LOS "MAESTROS ASESORES" NI TAMPOCO A LOS INTERESES NACIONALES Y EXTRANJEROS QUE HABÍAN METIDO LAS MANOS.

LOS HECHOS SANGRIENTOS OCURRIDOS EL DÍA DOS DE OCTUBRE, NO LOS DESEABA Y POR LO TANTO NO LOS ESPERABA EL GOBIERNO, FUERON UN ACTO DESESPERADO PLANEADO Y PROVOCADO POR LOS ARTÍFICES DE LA HUELGA QUE BUSCABAN OBTENER UN INSTRUMENTO POLÍTICO (MUERTOS) CON EL CUAL CHANTAJEAR AL GOBIERNO Y QUE AL MISMO TIEMPO SIRVIERA COMO UNA JUSTIFICACIÓN DE SU NEGATIVO PROCEDER ANTE LA OPINIÓN PÚBLICA. YA QUE SU ACTUACIÓN ANTERIOR NO GOZÓ DE LA SIMPATÍA Y APOYO DEL PUEBLO DE MÉXICO.

HORAS ANTES DEL MITIN, VARIOS ESTUDIANTES Y SUJETOS EXTRANJEROS, SE HABÍAN POSESIONADO DE MUCHOS DEPARTAMENTOS DE LOS EDIFICIOS QUE DABAN A LA PLAZA DE LAS TRES CULTURAS, EN DONDE EMPEZÓ A REUNIRSE LA GENTE, TOMANDO POSICIONES ESTRATÉGICAS EN LAS VENTANAS Y AZOTEAS.

DE ACUERDO CON LO PLANEADO, TLATELOLCO ESTUVO LLENO DE CORRESPONSALES DE PRENSA POLÍTICA, DE FOTÓGRAFOS Y CAMARÓGRAFOS NACIONALES Y EXTRANJEROS, QUE IBAN A SER TESTIGOS DE LA OPERACIÓN MILITAR REPRESIVA Y QUE OPORTUNAMENTE DIFUNDIERON POR EL MUNDO, NOTICIAS ACORDE A SUS INTERESES.

EXISTÍA LA POSIBILIDAD DE QUE LOS INTEGRANTES DEL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL AL OCUPAR EL ÁREA DE TLATELOLCO, ASALTARAN Y SE POSESIONARAN DEL EDIFICIO DE LA SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES Y LO CONVIRTIERAN EN SU "CUARTEL GENERAL".

A LAS DIECIOCHO HORAS LLEGÓ A LOS LÍMITES DE LA PLAZA EL GENERAL JOSÉ HERNÁNDEZ TOLEDO, ACOMPAÑADO DE CUATRO SOLDADOS; DETRÁS DE ELLOS, COMO A CINCUENTA METROS, IBAN EN LÍNEA SOLDADOS CON LAS ARMAS EMBRAZADAS.

EL GENERAL TRATABA DE HABLAR CON LOS INTEGRANTES DEL CONSEJO NACIONAL DE HUELGA PARA CONVENCERLOS QUE DESISTIERAN DE SU EMPEÑO DE CONTINUAR CON EL DESORDEN.

DE REPENTE. UNA RÁFAGA DE METRALLETA DERRIBÓ AL GENERAL. QUIEN CAYÓ AL SUELO HERIDO. MINUTOS DESPUES AL CONTINUAR EL TIROTEO. QUE SE HABÍA INICIADO DESDE LOS EDIFICIOS HACIA LA PLAZA, LOS SOLDADOS ABRIERON FUEGO CONTRA LOS EMBOZADOS EN LAS VENTANAS Y EN LAS AZOTEAS DE LOS EDIFICIOS.

EN LA PLAZA QUEDARON UNOS TREINTA MUERTOS Y MÁS DE UN CENTENAR DE HERIDOS. ENTRE MILITARES Y CIVILES, CON PROYECTILES DE TRAYECTORIA DE ARRIBA HACIA ABAJO.

EN LA MADRUGADA QUEDÓ DOMINADA LA SITUACIÓN, POR LO QUE LA MAYOR PARTE DE LOS AGAZAPADOS TIRADORES FUERON ATRAPADOS O HUYERON.

EL EJÉRCITO SE IMPUSO Y CONTROLÓ LA SITUACIÓN, PORQUE DE PROLONGARSE EL CAOS INMEDIATAMENTE HABRÍAN HECHO ACTO DE PRESENCIA EN EL PAÍS COMANDOS MILITARES EXTRANJEROS, CON EL PRETEXTO DE PROTEGER Y EVACUAR A SUS DELEGACIONES DEPORTIVAS, QUE YA SE ENCONTRABAN EN EL PAÍS. NO HAY QUE OLVIDAR LAS CONSECUENCIAS QUE MÉXICO HA SUFRIDO ANTE ESTE TIPO DE INTERVENCIONES, SIN IMPORTAR LOS PRETEXTOS QUE LAS MOTIVARON.

ES AQUÍ DONDE HAY QUE EVALUAR LA RESPONSABLE DECISIÓN DEL PRESIDENTE DÍAZ ORDAZ, DE EMPLEAR AL EJÉRCITO PARA PONER A SALVO AL PAÍS DE CONSECUENCIAS MAYORES. SOBRE ESTA DECISIÓN DIJO EN SU INFORME DE MIL NOVECIENTOS SESENTA Y NUEVE: "POR MI PARTE, ASUMO ÍNTEGRAMENTE LA RESPONSABILIDAD: PERSONAL, ÉTICA, SOCIAL, JURÍDICA, POLÍTICA E HISTÓRICA, POR LAS DECISIONES DEL GOBIERNO EN RELACIÓN CON LOS SUCESOS DEL AÑO PASADO".

ENTIÉNDASE BIEN, RESPONSABILIDAD INHERENTE AL CARGO; A LOS CULPABLES LA HISTORIA NOS LOS IRÁ SEÑALANDO.

EN EL PUEBLO NO EXISTE UNA VISIÓN CLARA DE LO ACONTECIDO, YA QUE LO PUBLICADO TIENE MÁS AMARILLISMO, IMAGINACIÓN, FANTASÍA Y TENDENCIAS IDEOLÓGICAS QUE LO OCURRIDO REALMENTE, POR LO QUE LA OPINIÓN PÚBLICA ESTÁ DESORIENTADA E IGNORA LA VERDAD DE LOS HECHOS.

QUEDÓ UNA FRUSTRACIÓN INTERNA EN LOS LÍDERES Y ESTUDIANTES QUE SIENTEN QUE SÓLO FUERON USADOS. YA QUE A DIFERENCIA DE ELLOS. LA MAYORÍA DE LOS INTEGRANTES DE LA COALICIÓN DE MAESTROS (DE

TENDENCIA COMUNISTA) OBTUVIERON EN LOS GOBIERNOS SIGUIENTES NOMBRAMIENTOS DE SECRETARIOS Y SUBSECRETARIOS DE ESTADO, GOBERNADORES Y HASTA DE EMBAJADORES, PREMIO ÉSTE POR SU ACTUACIÓN DE LESA PATRIA.

SON LAS AGUAS INTERNAS Y NO LAS EXTERNAS LAS QUE HUNDEN LOS BARCOS.

EL DÍA DOCE DE OCTUBRE DE 1968 MÉXICO CELEBRÓ LOS JUEGOS OLÍMPICOS MÁS ESPLENDOROSOS Y MEJOR ORGANIZADOS HASTA ENTONCES.

DÍAZ ORDAZ SABÍA QUE LA POLÍTICA ES DESGASTABLE Y CAMBIABLE DE ACUERDO CON LOS INTERESES E IDEOLOGÍAS DE SUS GOBERNANTES, QUE EL EJÉRCITO NACIÓ CON LA PATRIA Y LA PATRIA ES PERMANENTE.

MÉXICO SIGUIÓ SU VIDA NORMAL; SIN EMBARGO, DE ACUERDO CON EL PLAN COMUNISTA, LOS MOVIMIENTOS ESTUDIANTILES CONTINUARON EN TODO EL MUNDO HASTA FINALES DE ESE AÑO.

EL LIC. DÍAZ ORDAZ EN SU INFORME DE MIL NOVECIENTOS SETENTA PÚBLICAMENTE HIZO SU RECONOCIMIENTO AL EJÉRCITO MEXICANO, QUE CUMPLE CALLADA, OBSCURAMENTE, LA INGRATA TAREA DE ARRIESGAR SU VIDA PARA QUE TODOS LOS DEMÁS PODAMOS VIVIR TRANQUILOS.

LAS FUERZAS ARMADAS LO RESPETARON Y APOYARON TODAS SUS DECISIONES PORQUE SABÍAN QUE TENÍAN COMO JEFE A UN GRAN PRESIDENTE. DÍAZ ORDAZ LAS HONRÓ, RESPETÓ Y NUNCA ATENTÓ CONTRA SU INTEGRIDAD NI ABIERTA NI VELADAMENTE. LOS MILITARES LO RECORDAMOS CON RESPETO Y AGRADECIMIENTO POR ELLO.

EL PAÍS

EN LO ECONÓMICO NO HUBO FUGA DE CAPITALES NI DE VALUACIONES DEL PESO, QUE ERA CONSIDERADO MONEDA FUERTE POR EL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL; EL PRODUCTO INTERNO BRUTO SE MANTUVO ARRIBA DEL SIETE POR CIENTO ANUAL Y EL ÍNDICE DE INFLACIÓN NO REBASÓ EL DOS POR CIENTO POR AÑO EN PROMEDIO DURANTE TODA SU GESTIÓN.

EL PODER ADQUISITIVO DEL SALARIO DE LOS OBREROS Y CAMPESINOS FUE MAYOR QUE EL DEL COSTO DE LA VIDA.

LA DEUDA EXTERNA FLUCTUABA ENTRE LOS CUATRO MIL DOSCIENTOS MILLONES DE DÓLARES Y DISTABA MUCHO DE REBASAR LA CAPACIDAD DE PAGO NACIONAL.

AL MEXICANO NO LE IMPORTAN LOS DISCURSOS, LAS ARENGAS, LAS PROCLAMAS, LAS DISCULPAS NI LAS PROMESAS DE SUS GOBERNANTES, YA QUE LAS PALABRAS SE LAS LLEVA EL VIENTO; MIDE SU ACTUACIÓN POR LOS HECHOS LOS CUALES, BUENOS O MALOS, SON LOS ÚNICOS QUE DEJAN HUELLA, YA QUE SUS RESULTADOS SE REFLEJAN EN EL PUEBLO.

A PESAR DE QUE RECIBIÓ INJURIAS, AMENAZAS E INTENTOS DE CHANTAJE, SEGURO, SERENO, IMPÁVIDO EN EL TIEMPO, PARA DESESPERACIÓN DE LOS CONFABULADOS. DE LOS POLÍTICOS TORMENTOSOS Y DE LOS AGOREROS DEL DESASTRE, DÍAZ ORDAZ SE MANTUVO FIRME EN EL TIMÓN DE LA PATRIA PARA CONSERVARLA EN CALMA Y EN PAZ. EN ESOS MOMENTOS DIFÍCILES MÉXICO TUVO PRESIDENTE; NO ERA EL PRESTIGIO DE DÍAZ ORDAZ EL QUE ESTUVO EN PELIGRO, SINO EL DE LA PATRIA.

EL PROBLEMA DE POLÍTICA INTERIOR NO AFECTÓ LOS ASPECTOS ECONÓMICOS NI SOCIALES DE LA NACIÓN. EXISTÍA CONTROL Y ESTABILIDAD AÚN ANTE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES QUE ESTABAN EN PUERTA, Y UNA PRUEBA MÁS DE ELLO FUE EL CONSENSO EN EL MEDIO EXTERNO PARA CELEBRAR EN MÉXICO EL CAMPEONATO MUNDIAL DE FUTBOL DE 1970.

MÉXICO ERA AUTOSUFICIENTE EN EL ASPECTO ALIMENTICIO. LOS CAMPESINOS ESTABAN ARRAIGADOS EN SUS LOCALIDADES, DONDE SE DEDICABAN A SUS LABORES COTIDIANAS, SIN NECESIDAD DE AVENTURARSE A EMIGRAR Y CONVERTIRSE EN UNA PAUPÉRRIMA POBLACIÓN FLOTANTE QUE TANTO DAÑA A LAS CIUDADES Y AL CAMPO AL ABANDONARLO. HABÍA SEGURIDAD; LA VIOLENCIA EN NINGÚN MOMENTO REBASÓ A LA AUTORIDAD; SE VIVÍA EN PAZ.

CON LA DECISIÓN Y VALOR DEL LIC. DÍAZ ORDAZ MÉXICO SE CONSERVÓ INTACTO EN TODOS LOS ASPECTOS, PUESTO QUE SU TAREA HISTÓRICA ERA NO PERDER EL RUMBO, NO PERDER EL PASO, NO PERDER LA UNIDAD, NI PERMITIR QUE NADA NI NADIE ATENTARA CONTRA LA PATRIA, LA CUAL ESTABA SOBRE CUALQUIER INTERÉS PERSONAL O DE GRUPO.

DE NO HABER ACTUADO ASÍ, QUÉ TRISTE Y AMARGO HUBIERA SIDO PARA LOS MEXICANOS, COMPROBAR QUE SU PRES'DENTE, POR CUIDAR SU IMAGEN O SU VIDA, HABÍA DESCUIDADO SU PRINCIPAL RESPONSABILIDAD: SALVAGUARDAR LA PATRIA.

UN GRUPO MINORITARIO ABIERTA Y CLARAMENTE SIEMPRE LO ATACÓ Y LO ATACA, CONFABULADOS CON MERCENARIOS DE LA PLUMA, QUE TODA NOTICIA BUENA LA VUELVEN MALA, O TODA NOTICIA MALA LA HACEN BUENA, RECURRIENDO A SU IMAGINACIÓN O HABILIDAD CON UN SOLO OBJETIVO: OBTENER UN BENEFICIO; PERO LA GRAN MAYORÍA DEL PUEBLO, ESE PUEBLO AL QUE NO SE ENGAÑA FÁCILMENTE, LO RESPETÓ Y APRECIÓ EN TODA SU VALÍA.

LA HISTORIA ES FISCAL DE LA PATRIA; CON LA VERDAD DE LOS HECHOS NOS SEÑALA CON GRATITUD A LOS QUE LA SIRVIERON, HONRARON Y DEFENDIERON, Y CON ÍNDICE DE FUEGO A LOS QUE LA VENDIERON, TRAICIONARON, ULTRAJARON, MANCILLARON, HIPOTECARON Y LA MAL SIRVIERON.

DÍAZ ORDAZ SENTIÓ QUE EL CUMPLIMIENTO DEL DEBER NO TIENE AUREOLAS DE GLORIA, SINO QUE POR EL CONTRARIO, ES UNA TAREA QUE EXIGE TRABAJO, ENTREGA, RESPONSABILIDAD Y SACRIFICIO.

ENTREGÓ UN MÉXICO INTACTO EN TODOS LOS ASPECTOS; SU GRAN SENTIDO DE RESPONSABILIDAD LE EXIGÍA ATENDER LOS PROBLEMAS EN EL LUGAR Y EN EL MOMENTO QUE ACONTECÍAN, NO LOS SOLAPÓ, NI LOS APLAZÓ.

AL FINALIZAR SU PERÍODO DE GOBIERNO EXPRESÓ: "...AL PUEBLO DE MÉXICO, QUE ES MI ORIGEN, QUE HA SIDO MI INSPIRACIÓN, MI GUÍA Y MI ALIENTO, MI ÚNICO JUEZ Y SEÑOR, CON LA CONCIENCIA TRANQUILA PUEDO DECIRLE: MISIÓN CUMPLIDA. SERENOME SOMETO A SU JUICIO INAPELABLE".

NUNCA VOLVIÓ A HABLAR DEL OFICIO QUE PARA ÉL YA HABÍA TERMINADO. !!ESTA ES LA ENSEÑANZA DE CÓMO SER Y CÓMO DEJAR DE SER!!

HOY ESTAMOS AQUÍ REUNIDOS PARA EXPRESAR NUESTRO RECONOCIMIENTO Y LEALTAD AL POLÍTICO, AL GOBERNANTE, AL SER HUMANO SENSIBLE Y PATRIÓTICO QUE FUE EL LIC. GUSTAVO DÍAZ ORDAZ, QUIEN ENFRENTÁNDOSE A TODAS LAS ADVERSIDADES, SUPO DEFENDER Y CONSERVAR LA INTEGRIDAD DE NUESTRO PAÍS. ENTREGÓ UN MÉXICO MEJOR QUE EL QUE RECIBIÓ. YO LOS INVITO A MEDITAR ESTA REALIDAD.

LA TRAYECTORIA EXISTENCIAL DEL LIC. GUSTAVO DÍAZ ORDAZ FUE PRÓDIGA EN REALIZACIONES; SU GBRA ESPIRITUAL Y VIRTUAL MÁS QUE MOSTRARNOS LA HUELLA DE SU PASO, NOS LEGÓ UN CAMINO ABIERTO QUE

DE HABERLO TRANSITADO Y SEGUIDO, HOY AVANZARÍAMOS CON LOS BENEFICIOS DE SU GENEROSA ENTREGA.

LA VIDA NO DETIENE SU PASO, POR LO QUE NO PODEMOS DARNOS EL LUJO DE PERDER EL TIEMPO. DEBEMOS SUMAR NUESTROS ESFUERZOS A LOS DE QUIEN TIENE EN ESTE MOMENTO LA RESPONSABILIDAD DE CONducIR LOS DESTINOS DE LA PATRIA. LA UNIDAD NACIONAL SE IMPONE.

LIC. GUSTAVO DÍAZ ORDAZ: AQUÍ ESTAMOS LOS QUE LO QUEREMOS Y ADMIRAMOS, SU FAMILIA, SUS AMIGOS Y LOS QUE TUVIMOS EL HONOR DE SERVIR A NUESTRO MÉXICO BAJO SUS DIRECTRICES. HASTA SIEMPRE AL JEFE Y AMIGO.

MUCHAS GRACIAS.

México, D.F., a 15 de julio de 1997
Gral. Luis Gutiérrez Oropeza.

EL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL MUNDIALMENTE

EL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL EN MEXICO NO FUE LOCAL NI ESPONTANEO. DE HABER LOGRADO SUS INTENCIONES, LOS INTEGRANTES DEL MISMO SE OSTENTARJAN COMO "HEROES" O "TRIUNFADORES". AL NO HABER OBTENIDO SUS FINES, SE LLAMAN INOCENTES Y AGREDIDOS.

EL POLVO DE AQUELLOS LODOS HA ATACADO AL LJC. GUSTAVO DIAZ ORDAZ Y AL EJERCITO, QUE FRUSTRARON SU OBJETIVO.

A. CRONOLOGIA

Para quienes se empeñan en justificar la huelga y desórdenes estudiantiles que empezaron el 23 de julio de 1968 en la Ciudadela, hay un relato que pone al desnudo el fondo internacional que los animaba. A través de los sucesos que en forma apastillada -reducida- a su mínima expresión presentaremos, es fácil advertir que todo fue producto de una gran conjura en la que los extremos chocaron.

En México no había motivo para la subversión. La Universidad gozaba de autonomía envidiable. El régimen de la revolución -en su turno presidido por Díaz Ordaz- procuraba llevar hasta el último rincón -dentro de las limitaciones presupuestales- cuantos beneficios podían otorgarse a las clases más urgentes de atención y asistencia, como son obreros, campesinos, artesanos y burócratas. Se gozaba de inigualable libertad.

Imperaba un grupo de amaestrados en otras tierras, inventó motivos y se puso a tono con los de otros países, y sin razón desató la barbarie. No fuimos originales, no fuimos autores, fuimos actores; copiamos lo ocurrido en el extranjero en los dictados del comunismo ruso, y si no, veamos la cronología de los hechos:

B. LA MAQUINA INFERNAL

ENERO.- DIA 8.- ESPAÑA.- Ante el retorno de la agitación estudiantil que se había desarrollado durante el trimestre último de 1967, el gobierno cerró la Facultad de Ciencias Políticas, después, el 12 la de Letras y el 27 la de Medicina.

- NANTERRE, FRANCIA.- El señor Missoffe, Ministro de la Juventud y el Deporte, llegando a inaugurar la piscina de la Facultad, es interpelado sobre "El Libro Blanco" de la juventud, que acababa de publicar: -Daniel Cohn-Bendit: "Ni siquiera es aval de los problemas sexuales de los jóvenes". -El Ministro: "Con la cabeza que tiene es natural que tenga problemas de ese género... Tirese a la piscina para tranquilizarse". - Los estudiantes: "Fascista, fascista".

DIA 11.- ITALIA.- Ocupación de todas las Facultades de Padua por los estudiantes que protestaban contra el proyecto de reforma universitaria, que juzgaban "insuficientemente democrático". La policía intervino, 120 arrestados

DIA 18.- JAPON.- Manifestaciones de los "Zengakuren" (estudiantes de izquierda), contra la llegada de la nave norteamericana "Enterprise" a la base de Sasebo. Intervención policiaca, 90 heridos.

DIA 25.- ITALIA.- Los estudiantes de arquitectura de Florencia votaron por la ocupación; la policía invadió las tres Facultades, el 27 manifestaciones. El 31 el Rector renunció para protestar contra la brutalidad de la policía. El movimiento de ocupación se extendió a toda Italia.

FEBRERO.- DIA 6.- ARGELIA.- Los estudiantes de la Universidad de Argel, reforzados por los preparatorianos, se manifestaron en las calles de Argel a los gritos de "libertad sindical", "viva la democracia". Choques con la policía, arrestos. La Universidad es cerrada al anochecer y reabierta el día 9.

DIAS 17, 18 Y 19.- BERLIN.- Congreso Internacional contra la Guerra de Vietnam en Berlín Oeste, organizado por el SDS: cerca de 15,000 participantes, de los cuales 10,000 eran estudiantes alemanes. Enormes manifestaciones en el centro de la ciudad con los retratos de Karl Liebknecht, Rosa Luxemburgo y del "Che" Guevara. Fuerte participación de estudiantes extranjeros.

DIA 24.- RAU.- Manifestación de estudiantes en El Cairo. Denuncian la sección de entrada a las Facultades y reclaman la constitución de un frente obrero-estudiantil. La Universidad de El Cairo fue cerrada del 24 de febrero al 16 de marzo.

DIA 29.- ITALIA.- Policías y carabinieri invadieron la Universidad de Roma. Al día siguiente, choque general con la policía. 228 arrestos, 200 heridos.

MARZO.- DIA 9.- POLONIA.- Los estudiantes hicieron huelga y ocuparon las Facultades. Surge un nuevo slogan: "Viva Checoslovaquia". El 22 manifestaciones populares y estudiantiles en las cercanías del edificio del Comité Central del Partido. Nuevas manifestaciones el 13 de marzo.

DIA 11.- JAPON.- 2,000 estudiantes se manifestaron en contra de la construcción de un hospital norteamericano en Tokio. Choque con la policía, 130 heridos, 160 arrestados. El 30, los estudiantes del "Zengakuren" ocuparon el hospital. La policía interviene, sin arrestos.

DIA 15.- TUNEZ.- Huelga en la Universidad de Túnez por la solidaridad con el estudiante Ben Djennet arrestado en el transcurso de las manifestaciones anti-racistas, en junio de 1967. Arrestos e inculpaciones.

DIA 18.- PARIS.- atentado con bomba contra el Chase Manhattan Bank, el Bank of America y la TWA. Militantes del Comité Vietnam y de la JCR son arrestados.

DIA 23.- ESTADOS UNIDOS.- Huelga en Columbia para protestar contra la construcción de un estadio que ocuparía los espacios verdes de Harlem.

DIA 25.- ITALIA.- Choques entre estudiantes de línea dura y moderada. Los moderados buscando desalojar a los duros guiados por Mock Rudd, Presidente del SDS. La policía desalojó la Facultad.

MAYO.- DIA 1º.- BRASIL.- Obreros y estudiantes de Sao Paulo impidieron al gobernador tomar la palabra en un mitin, lo expulsaron, quemaron la tribuna oficial y desfilaron por las calles de la ciudad.

DIA 2.- NANTERRE, FRANCIA.- El Rector suspendió las clases. Cuatro estudiantes fueron llamados a comparecer ante el Consejo Universitario.

DIA 3.- PARIS.- El Rector Roche hizo entrar a la policía en el edificio de la Sorbona para aprehender a los estudiantes que se preparaban a enfrentarse a los comandos de extrema derecha; 596 arrestos, 27 estudiantes fueron guardados a vista. Esta intervención desencadenó una manifestación violenta; barricadas. El Rector cerró la Sorbona. La UNEF y la SNE Sup llamaron a huelga.

DIA 5.- PARIS.- Cuatro manifestantes fueron condenados a prisión.

DIA 6.- PARIS.- 20,000 manifestantes levantaron barricadas en el Barrio Latino y se enfrentaron a la policía: 442 arrestos.

DIA 7.- PARIS.- Gran desfile del Barrio Latino a la Plaza de la Estrella y regreso; nuevos incidentes con la policía.

DIA 8.- PARIS.- Manifestación del Mercado de los Vinos en la plaza Edmond Rostand.

DIA 9.- PARIS.- Mitin estudiantil en la Mutualité.

DIA 10.- PARIS.- Noche de barricadas, numerosos preparatorianos participaron. 460 arrestos, 367 heridos.

DIA 11.- ALEMANIA.- Manifestaciones de solidaridad con los estudiantes y obreros franceses.

DIA 13.- FRANCIA.- Huelga general contra la represión policiaca. Inmensas manifestaciones. En París 500,000 personas desfilaron de la Plaza de la República de Denfert-Rochereau. Los estudiantes ocuparon la Sorbona.

DIA 14.- ALEMANIA.- Desfile contra las "Leyes de Emergencia", (leyes gubernamentales que restringían considerablemente las libertades formales en caso de "peligro grave" para el país).

DIA 17.- ALEMANIA.- Huelga en Renault. Desfile de estudiantes parisinos a las fábricas de Billincourt. Manifestaciones en los liceos.

- ESPAÑA.- Los estudiantes izaron la bandera roja en la Facultad de Filosofía de Madrid, 1,500 estudiantes levantaron barricadas y se defendieron durante 3 horas contra los asaltos de la policía.

DIA 20.- FRANCIA.- La huelga obrera se generalizó.

DIA 21.- ESTADOS UNIDOS.- Columbia: Expulsó la policía a los estudiantes que ocupaban los dormitorios. Berkeley: la policía arrestó a varias decenas de estudiantes que ocupaban los locales administrativos desde la mañana.

DIA 22.- URUGUAY.- Los estudiantes ocuparon la Universidad Obrera de Montevideo y el Instituto de Enseñanza Nacional. Reclamaban el funcionamiento de estos establecimientos bajo su control. Las manifestaciones se desarrollaron y duraron todo el verano.

DIA 24.- FRANCIA.- Noche de barricadas en París.

DIA 25.- CHILE.- 3,000 estudiantes ocuparon la Rectoría de Santiago.

DIAS 25, 26.- FRANCIA.- Negociaciones sindicatos-gobierno. Protocolo de Grenelle.

DIA 27.- FRANCIA.- Reunión en el Estadio de Charley.

DIA 29.- FRANCIA.- Manifestaciones organizadas por la OGT en París, 20,000 manifestantes pidieron la formación de un gobierno popular.

DIA 29.- PERU.- Huelga general de apoyo a los estudiantes franceses.

DIA 30.- ALEMANIA.- La SDS pidió a los estudiantes ocupar los recintos universitarios.

DIA 30.- FRANCIA.- Discurso del General De Gaulle. Manifestación pro-gubernamental de La Concordia a La Estrella, agrupando y formando barricadas. Durante dos meses los estudiantes desarrollaron su acción para reclamar la autonomía de las universidades.

DIA 30.- BOLIVIA.- Manifestaciones, reivindicaciones de maestros y estudiantes. La Universidad fue ocupada y la policía rechazada.

DIA 31.- SENEGAL, AFRICA.- Huelga general de estudiantes que se convirtió en motín. El ejército cerró la Universidad y atacó; al menos 4 muertos y 300 heridos. Todos los estudiantes fueron arrestados.

JUNIO.- DIA 3.- YUGOSLAVIA.- Un mitin de 8,000 personas tuvo lugar en la Ciudad Universitaria. Slogans: "Ya estamos cansados de la burguesía roja", "basta de corrupción". El día 5 la Universidad fue ocupada y proclamada "Universidad Roja". El 9, el Mariscal Tito declaró que las reivindicaciones de los estudiantes estaban justificadas y que eran suscitadas por la lentitud y las dudas de los responsables, incluido el mismo partido. Dos días después los estudiantes cesaron su huelga y evacuaron las Facultades.

DIA 3.- GRAN BRETAÑA.- Los estudiantes de Oxford, después de una larga campaña, obtuvieron el derecho de difundir libremente sus panfletos. La agitación se apoderó en las siguientes semanas de numerosas universidades inglesas, cuyos locales fueron ocupados.

DIA 8.- COLOMBIA.- Los estudiantes de Bogotá rechazaron un ataque de la policía que trató de ocupar la Ciudad Universitaria.

DIA 12.- TURQUIA.- Los estudiantes desencadenaron acciones reivindicativas. En unos días 50,000 estudiantes se pusieron en huelga, las Facultades fueron ocupadas.

DIA 16.- FRANCIA.- La policía recuperó la Sorbona.

DIA 17.- VENEZUELA.- 2, 000 estudiantes ocuparon la Facultad de Ciencias de Caracas.

DIA 20.- BRASIL.- La policía atacó un mitin en la Universidad de Rio. 15 heridos, 300 arrestados. El 22 invadió el recinto universitario de Brasilia. El 26 los estudiantes de Sao Paulo ocuparon su Universidad y levantaron barricadas.

DIA 22.- REPUBLICA DOMINICANA.- Los estudiantes de extrema izquierda pretendieron sacar de la Universidad a los partidarios del poder colocados por los norteamericanos: 3 muertos, el ejército rodeó la Universidad.

DIA 28.- ESTADOS UNIDOS.- Berkeley.- Manifestaciones de solidaridad con los estudiantes franceses. Levantaron barricadas, lanzaron bombas Molotov. Se estableció el toque de queda.

JULIO.- DIA 15.- TURQUIA.- Para saludar la llegada de la VI Flota Norteamericana a Estambul, los estudiantes de la Universidad Técnica pusieron la bandera turca a media asta. Los incidentes se multiplicaron con los "marines" en tierra. Choque con la policía el día 17 de julio, un muerto, 52 heridos, cientos de arrestados. La agitación continuó hasta el fin de mes.

DIA 20.- PERU.- Arresto de G. S. Vértiz, Presidente de la Federación Universitaria. La Universidad de Lima fue ocupada por los estudiantes que exigían la liberación de Vértiz. El 22, la policía arrestó a los estudiantes después de violentos combates.

AQUI ES DONDE LE LLEGO EL TURNO A MEXICO.

A falta de razones y de motivos que justificaran un movimiento estudiantil, se llevó a un grupo de politécnicos de las vocacionales 2 y 5 de la Ciudadela a lapidar el edificio de la preparatoria "Ochoterena" y a golpear a los alumnos. Por fuerza tuvo que intervenir la policía, disolver el motín y ya hubo pretexto!. Eso ocurrió el 23 de julio. Y desde entonces no han cesado en su repugnante tarea de servir de instrumento al chantaje internacional de la CIA para doblegar a México y someterlo al Departamento de Estado.

AGOSTO.- DIA 3.- CHILE.- Manifestaciones de alumnos del Instituto Pedagógico de Santiago contra la propietaria de casas. Barricadas.

DIA 5.- MEXICO.- Los estudiantes decidieron la huelga y la ocupación de las Facultades.

DIA 14.- AFRICA DEL SUR.- Ocupación de la Universidad del Cabo para protestar contra el nombramiento de un maestro asistente de color "negro".

DIA 19.- INDIA.- En Maranati y Akola Parbhani, los estudiantes tomaron por asalto los edificios gubernamentales y levantaron barricadas.

DIA 21.- CHECOSLOVAQUIA.- Violento comunicado de los estudiantes contra la invasión soviética.

DIA 27.- MEXICO.- Los estudiantes izaron una bandera negra y roja en la Plaza de la Constitución.

DIAS 28 Y 30.- ESTADOS UNIDOS.- Manifestación en Chicago de los estudiantes y hippies llegados del todo el país para protestar contra la guerra de Vietnam y la descomposición política del Partido Demócrata, en el momento en que éste tenía su Convención para designar a Humphery como candidato a la Presidencia. Violentos choques contra la policía.

DIA 23.- ALEMANIA.- Daniel Conh-Bendit fue arrestado en Frankford y condenado a ocho meses de prisión con fianza, por haber participado en la manifestación contra Leopoldo Senghor.

OCTUBRE.- DIA 2.- MEXICO.- El CNH convocó a estudiantes y partidarios en la Plaza de las Tres Culturas para ir a tomar el Politécnico, y cuando estaban reunidos escuchando a los oradores, abrieron el fuego los pistoleros del CNH sobre el pueblo, ocasionando una matanza espantosa. Trataban de que se culpara al Ejército, más nadie les creyó porque los estudiantes vieron que los masacraban sus propios líderes

DIA 6.- CHILE.- Violentas manifestaciones de solidaridad con los estudiantes mexicanos.

DIA 9.- JAPON.- Choques violentos en Tokio, Kioto (400 heridos, 178 arrestados en el momento de una manifestación organizada por los "Zengakuren" en 18 ciudades de Japón).

DIA 16.- JAMAICA.- Manifestaciones estudiantiles de Kingston contra la prohibición hecha al profesor Walter Rodney, que acababa de participar en la "Conferencia de Escritores Negros" al regresar al país.

DIA 21.- CHINA.- Varias manifestaciones. Los estudiantes pidieron que regimenes se liberaran de: arrestos y expulsiones.

DIA 24.- PALESTINA.- Los preparatorianos de Naplouse, en territorio ocupado, desfilaron en las calles, iniciando una serie de manifestaciones en favor de la liberación de Palestina.

DIA 27.- GRAN BRETAÑA.- Manifestación en Londres contra la guerra de Vietnam. Cerca de cien mil personas, en su mayoría estudiantes, se enfrentaron a la policía: Algunas decenas de heridos leves, 40 arrestos.

DIA 28.- ITALIA.- Huelga de los cursos para el regreso a Roma, la agitación prendió en el mes siguiente en el conjunto de universitarios y liceos.

DIA 31.- CONGO KINGSHASA.- Los estudiantes de la ENA de Kingshasa y de la Universidad de Lumbhasasi boicotearon el regreso a clases.

NOVIEMBRE.- DIA 1°.- ESPAÑA.- Nuevo cierre de la Universidad de Madrid después de violentos incidentes.

DIA 2.- COLOMBIA.- Después de tres días de manifestaciones y el plagio de dos policías, los 11,000 estudiantes de Bogotá se pusieron en huelga para protestar por la presencia de profesores norteamericanos.

DIA 7.- CHECOSLOVAQUIA.- 51° Aniversario de la Revolución de Octubre: Tres banderas soviéticas fueron quemadas y rotas en el centro de la ciudad y los ocupantes de un jeep soviético dispararon al aire para liberarse.

DIA 8.- PAKISTAN.- A continuación de violentas manifestaciones, los establecimientos de enseñanza del país fueron cerrados.

DIA 13.- SUDAN.- Ocupación del Instituto Técnico de Khartoum. El 14 la Universidad fue cerrada a continuación de las manifestaciones.

DIA 25.- RAU.- Manifestación muy violenta en Mansourah y después en Alejandria. Los estudiantes reclamaron la democratización del régimen. La represión encabezada por el ejército fue feroz: 16 muertos, 84 heridos, 30 arrestos. Las universidades egipcias fueron cerradas.

DIA 26.- ECUADOR.- Los estudiantes que se manifestaron contra la represión policiaca atacaron las comisarias de Halacha e Hilagro (provincia de El Oro); tres muertos.

DIA 27.- INDIA.- El Ministro Desal fue lapidado por los colegiales que protestaban contra el aumento de derechos de inscripción.

DIA 30.- TOGO, AFRICA.- Cierre del Liceo Tokolin, del Colegio Técnico de Bonnelargeo y de dos establecimientos secundarios religiosos, donde las reivindicaciones por las becas se habían desarrollado.

DICIEMBRE.- DIA 2.- MADAGASCAR, AFRICA.- Huelga en la Facultad de Derecho y en el Liceo de Ingeniería Civil de Tananarive: Descaban la reforma universitaria.

DIA 3.- ITALIA.- La muerte de dos obreros agrícolas asesinados por la policía de Sicilia el día anterior, provocó una serie de choques con las fuerzas del orden a través de todo el país. En Roma 30,000 estudiantes se adueñaron de las calles. Huelga general al día siguiente.

DIA 4.- COLOMBIA.- Ocupación de la Facultad de Ciencias Humanas de Bogotá.

DIA 8.- PERU.- Manifestaciones en Lima. Un estudiante muerto. El 18, en Cuzco, 5,000 estudiantes de la Universidad realizaron una manifestación.

DIA 12.- BRASIL.- El Tribunal Federal Supremo tomó la decisión de liberar a los cuatro integrantes de la Unión de los Dirigentes Estudiantiles arrestados desde el 14 de octubre. Al día siguiente Costa e Silva efectuó su golpe de estado militar.

DIA 12.- MEXICO.- Después de un horroroso fracaso criminal, el estudiantado volteó la espalda al CNH y decidió volver a clases. Los derrotados líderes disolvieron el Consejo y se transformó en Comité Nacional de Lucha. Ni así pudieron controlar ya a la grey estudiantil.

DIA 13.- POLONIA.- Dos estudiantes de Varsovia arrestados después de los acontecimientos de marzo, fueron condenados después de una semana de proceso, a dos años y medio de prisión y trabajos forzados.

DIA 13.- DAHOMEY, AFRICA.- Huelga ilimitada del Liceo de Cotonou y Porto Novo. El 17, el Presidente de la República pronunció el cierre del establecimiento.

DIA 19.- JAPON.- En Tokio, 350 estudiantes trataron de hacer una marcha hacia la Embajada de Estados Unidos.

DIA 20.- ITALIA.- Huelga general de universidades y liceos de Roma.

DIA 24.- FRANCIA.- LA UNEF resurgió presidida por Jacques Sauvegeot.

DIA 25.- JAPON.- 116 estudiantes heridos en el transcurso de los choques entre partidarios y adversarios del Partido Comunista en la Universidad de Tokio. Los dos bandos se enfrentaron por la conquista del poder estudiantil de la Universidad.

EN EL "MOVIMIENTO ESTUDIANTIL" SOLO PARTICIPARON 2 PAISES COMUNISTAS.

Lo anterior pone de manifiesto que todos los actos expuestos, se desarrollaron de acuerdo a un plan trazado por la Unión Soviética.